



## Vicariato Apostólico San Francisco Javier Jaén - Perú

*“Con el bienestar de todos construimos comunidad”*

### COMUNICADO

Hemos tomado conocimiento de que en el río Santiago (Provincia de Condorcanqui, Amazonas, Perú) la semana pasada un grupo de personas vinculadas a la minería ilegal han ingresado con sus dragas a territorio Wampis para explotar ilegalmente los recursos naturales de la región y con ello contaminar nuestra bella y valiosa cuenca hídrica que es vital para la existencia de los seres humanos y todos los seres vivos del bosque.

Este hecho agrava aún más la situación en la zona, dado que en la Cuenca del río Cenepa, desde hace casi un año, han llegado numerosas dragas de la minería ilegal y, desde hace más tiempo atrás, en la Cordillera del Cóndor, mineros del Ecuador y colonos venidos de otras partes del país están extrayendo ilegalmente el oro. Se trata de cientos de túneles y grietas en los que también se utiliza mercurio; actualmente las consecuencias son graves, en los ríos de la provincia de Condorcanqui están acabando con los peces y toda la vida que habita en las cuencas.

Todo esto sucede sin que haya una autoridad que detenga este tipo de actividades, a pesar del enorme perjuicio de contaminación de las aguas de los ríos Cenepa, Santiago y Marañón y de las quebradas de la Cordillera del Cóndor.

En esas condiciones, la minería y la tala ilegal entran ahora de manera impune y atrevida porque no hay quien ejerza autoridad ni quien vele por la imperiosa necesidad de un desarrollo sostenible de estos pueblos de la Selva Amzónica. No teniendo alternativa "acogen" cualquier intervención que les resuelva su necesidad inmediata de generar recursos económicos que les permita responder a sus múltiples necesidades. Pensamos en los jóvenes especialmente que ven cada vez más incierto su futuro, nos entristece e indigna ver a adolescentes prostituyéndose para los mineros ilegales, incrementándose cada vez más las cifras de VIH – SIDA en la zona.

El pueblo Wampis, liderado por el Gobierno Territorial Autónomo de la Nación Wampis (GTANW), ha expresado un claro rechazo a cualquier acción minera o de cualquier índole que ponga en riesgo el desarrollo de la vida y los derechos humanos de los pueblos indígenas.

El sentimiento de impotencia nos mueve a expresar nuestro dolor y profunda preocupación por los daños irreparables que se están produciendo a los ecosistemas de esta parte de la Amazonía. Así mismo, expresamos el sufrimiento, las injusticias y la violación a sus derechos que padecen los pueblos awajún y wampis. Sufren de tantos siglos del olvido y abandono.



## Vicariato Apostólico San Francisco Javier Jaén - Perú

*“Con el bienestar de todos construimos comunidad”*

Consideramos que la situación es muy grave, por eso, nos unimos al llamado que hacen nuestros hermanos y hermanas del pueblo Wampis para cuidar su territorio como un bien sagrado. Extendemos este reclamo a la situación en territorio awajún.

Pedimos respetuosamente a las autoridades del Estado Peruano en todos sus niveles a tomar las medidas necesarias ante estos problemas, para garantizar la paz social, el cuidado de nuestros territorios amazónicos y el respeto a los derechos humanos para todas las partes involucradas.

Jaén, 18 de Febrero de 2024

  
Mons. Alfredo Vizcarra Meri, S.J.  
Obispo Vicario del Vicariato Apostólico  
San Francisco Javier



